

## EAU ARIÈGE : PRESERVONS LA RESSOURCE

PORTEUR DE L'ACTION :

Eau Ariège

EN QUOI CONSISTE LE DISPOSITIF ?



Le projet « Préservons la ressource » vise une sensibilisation globale de l'ensemble des habitants à la gestion durable de l'eau. L'objectif est d'encourager une prise de conscience collective sur l'importance des économies d'eau et de mieux comprendre ses cycles (petit et grand) via des actions éducatives et de communication.

Le dispositif repose sur un large éventail d'activités participatives : animations scolaires, visites guidées de stations de potabilisation et d'épuration, organisation et participation à des événements grand public via des stands d'animation tels que la Journée Mondiale de l'Eau, la Journée Mondiale de l'Environnement, le salon des Communes et des Intercommunalités de l'Ariège ou encore la Randonnée de l'eau.

L'organisation du dispositif repose sur un comité de pilotage composé d'un représentant de chaque organisation partenaire. Ce comité définit les grandes orientations et stratégies du projet et s'appuie sur un comité technique chargé de mettre en œuvre les actions et d'assurer leur suivi. Un coordinateur Eau Ariège est chargé d'organiser les différents comités et événements.

Depuis son lancement en novembre 2022, et afin de promouvoir ses différentes activités, le projet a aussi développé une stratégie de communication ambitieuse combinant presse écrite et radio, post sur les réseaux sociaux, réalisation de [plaquettes numériques](#), mise en place d'une newsletter et actualisation régulière de leur site internet.



QUELS SONT LES PRINCIPAUX ATOUTS ?

Ce projet se distingue d'abord par son approche collaborative. En mobilisant un large réseau de partenaires locaux, Eau Ariège a pu réunir des expertises diverses et complémentaires pour pouvoir aborder dans son programme des thématiques variées telles que la biodiversité, l'eau potable, l'assainissement, l'agriculture, l'hydroélectricité ou le tourisme. Cela a

permis de mettre en œuvre des stratégies de sensibilisation et d'animation efficaces, variées et adaptées au contexte territorial.

Comme indiqué plus tôt, un autre point fort de l'initiative « Préservons la ressource » réside dans sa capacité à toucher un large éventail de publics grâce à la diversité des actions menées. Les interventions en milieu scolaire assurent une sensibilisation des jeunes générations, qui deviennent des relais d'information au sein de leur famille. Les actions menées lors d'événements locaux et la campagne de communication dans la presse et les médias permettent, quant à elles, d'élargir la diffusion des messages auprès du grand public. Toutes ces approches sont complémentaires et favorisent un mouvement global de prise de conscience à tous les niveaux de la société sur ce territoire.

Enfin, Eau Ariège a organisé une table ronde participative sur le thème de "La sobriété et le partage de l'eau », intégrée à la concertation préalable du Schéma d'Aménagement et de Gestion des Eaux (SAGE) des Bassins Versants des Pyrénées Ariégeoises. Cette table ronde va donc au-delà d'une simple action de sensibilisation mais favorise et encourage une gouvernance citoyenne, locale et partagée de l'eau.

### QUELLES RETOMBÉES SUR LEUR TERRITOIRE ?

Lors de l'année scolaire 2023-2024, 500 élèves ont bénéficié des animations scolaires et des visites pédagogiques organisées par Eau Ariège. Ces élèves ont pu découvrir et prendre conscience des moyens nécessaires aux processus de traitement de l'eau potable et ceux liés à l'assainissement. L'évènement organisé par Eau Ariège à l'occasion de la Journée Mondiale de l'Eau a également permis à 400 élèves de visiter les stands d'animation tenus par les différents partenaires et acteurs de l'eau du département, ainsi que de visiter des stations de potabilisation, d'épuration et la prise d'eau d'un barrage. La table ronde au sujet de la sobriété et du partage de l'eau a rassemblé près de 100 personnes !



D'autres actions ont permis de sensibiliser un large public aux enjeux de la préservation de la ressource et des milieux aquatiques : la participation à la Randonnée de l'eau avec un stand de sensibilisation, la célébration de la Journée Mondiale de l'Environnement à travers des stands, conférences, visites et animations, ainsi que la présence au salon des Communes et des Intercommunalités de l'Ariège. Au cours de tous ces évènements, s'effectuait une distribution de kits d'économies d'eau, comprenant des réducteurs de débit pour la douche et les robinets.

### PERSPECTIVES DE PROLONGEMENT

Des perspectives de prolongement sont en cours avec l'organisation de réunions publiques dans deux communes, la mise en place d'un programme d'animations renforcé en milieu scolaire pour l'année 2024-2025, la participation à la Journée Européenne du patrimoine et l'étude d'un projet de diagnostic personnalisé des consommations d'eau chez les grands consommateurs avec, à terme, des propositions de solutions concrètes pour réduire l'empreinte hydrique de ces foyers.

Le projet « Préservons la ressource » illustre parfaitement la nécessité d'une coopération territoriale entre les différents acteurs de l'eau pour répondre aux défis environnementaux et de la gestion de la ressource. Les enjeux hydriques sont ici abordés de manière systémique (quanti, quali, petit et grand cycle, écosystèmes, énergie, agriculture etc.). En effet, face aux enjeux climatiques et aux tensions sur la ressource, il est indispensable de transmettre aux citoyens une compréhension **globales** des cycles de l'eau, de ses usages (humains et non humains) et de ses vulnérabilités.

### CARTE IDENTITE DE L'ACTION

**Porteur de l'action :** Eau Ariège

**Dates :** Lancement en novembre 2022

**Moyens humains :** Un chargé de mission à temps plein ainsi que d'autres personnes mises à disposition par les partenaires en fonction des événements.

**Partenaires :** Conseil départemental de l'Ariège, Les syndicats gestionnaires de l'eau potable et de l'assainissement (SMDEA09, Syndicat de l'eau du Couserans, Syndicat du Sabarthès), Syndicats de rivières et GEMAPI (SYMAR, SBGH, SSV, SMIVAL, SMBVA), SAGE bassin versants des Pyrénées Ariégeoises (SAGE BVPA), Fédération de l'Ariège de pêche et de protection du milieu aquatique, Chambre d'Agriculture de l'Ariège, EDF Hydro Sud-Ouest

**Budget :** 80 000€ alloués pour l'année 2024

**Résultats :**

- Plus de 500 élèves ont bénéficié des animations scolaires et/ou des visites pédagogiques (usines de potabilisation et stations d'épuration)
- Organisation de la journée mondiale de l'eau avec l'animation d'une quinzaine de stands et visites de lieux habituellement fermés au public auxquels 400 élèves et le grand public ont pu bénéficier. Tenue d'une table ronde rassemblant plus de 100 personnes
- Participation à la Randonnée de l'eau réunissant 500 participants, à la Journée Mondiale de l'Environnement et au salon des Communes et des Intercommunalités de l'Ariège
- Distribution de kits d'économies d'eau
- Mise en place d'un vaste programme de communication multi canal